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Aos 11 dias do mês de maio do ano de dois mil e onze, no auditório do INEA – Instituto Estadual do 11 

Ambiente, na Avenida Venezuela nº 110, 6º andar, Saúde, RJ, com início às 14:30h, realizou-se a 38ª 12 

Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERHI, contando com a presença dos 13 

senhores: membros das entidades titulares – Luiz Firmino Martins Pereira (SEA),  Rosa Maria Formiga 14 

Johnsson (Inea), Debora Toci (DRM), Dora Negreiros (IBG), José Alfredo C. Sertã (ABES-RJ), Décio Tubbs 15 

Filho (CBH Guandu), Affonso Henrique de Albuquerque jr. (CBH Macaé e das Ostras), Mayra de Castilho 16 

(Nova CEDAE/ Substituta), Cláudia Barros (Águas de Niterói/ Substituto), Luiza Cristina Krau de Oliveira 17 

(FURNAS), Deise Moreira Paulo (FAERJ), Zenilson do Amaral Coutinho (ASFLUCAN); membros das 18 

entidades suplentes – Rachel Bardy Prado (EMBRAPA SOLOS), Fátima de Lourdes Casarin (SEA), Gláucia 19 

Freitas Sampaio (INEA), Marcelo Torres Costa (INEA/Substituto), Carlos da Costa e Silva (PGE), Jackson 20 

Vogas de Aguiar (Prefeitura de Bom Jardim), Alessandra Bitencourt Francisco (Prefeitura de Macaé/ 21 

Substituta), Maria Augusta Ferreira Miguel (ONG Rio Ambiental), Maria Eugênia Totti (UENF), Donato 22 

José Velloso (Lagoa Viva), Gerson Cardoso da Silva Junior (ABAS), Denival da Costa (CBH Médio Paraíba 23 

do Sul), Mário Flávio Moreira (Consórcio LSJ), José Carlos Lemgruber Porto (Consórcio MRA-5), José 24 

Carlos Alberto Porto (CBH Piabanha), Jorge Vicente Perón Mendes (FIRJAN/ Substituto); convidados – 25 

Wiliam da Silva Francisco, Francisco Lagos, Carlos Viveiros, Rodolfo Coimbra, Gilmar Prado Jacob 26 

(Apaeia), Flávia Lanari Coelho (Apalma), Miguel Jorge M. de Souza, William weber (ABAS-RJ), Pedro 27 

Hugo Müller Xaubet (DRM-RJ), Relidiana A. Silva (INEA); e com ausências justificadas: Nelson Teixeira 28 

Alves Filho (SEAPPA), Madalena Sofia C. de Oliveira (Prefeitura de Barra do Paraí), Maria Luiza Ferreira 29 

da Silva (SAAETRI), Mauro Viegas (FIRJAN). Contou, ainda, com a assessoria da secretaria executiva do 30 

CERHI: Adriana Pizão Nogueira (INEA), Relidiana Amâncio (INEA), Daniel Matos (Estagiário INEA) e 31 

Alexandre Spíndola (INEA). A 38ª Reunião Ordinária do CERHI-RJ teve a seguinte pauta programada: 1) 32 

Aprovação das atas da 37ª R.O. (23.02.2011) e 2ª R.E. CERHI-RJ (16.03.2011); 2) Apresentação sobre o 33 

desastre na Região Serrana e as ações do INEA para a recuperação ambiental das principais áreas 34 

afetadas; 3) Análise da proposta do INEA sobre procedimentos do CERHI-RJ para ratificação da utilização 35 

dos recursos do FUNDRHI pelos comitês de bacia; 4) Indicação de representantes do CERHI-RJ para 36 

comporem as Comissões de Avaliação dos Contratos de Gestão (CG nº 01: INEA-AGEVAP-CBHs Paraíba 37 

do Sul; CG nº 02: INEA-CILSJ-CBH LSJ e CG nº 03: INEA-AGEVAP-Guandu); 5) Ratificação das indicações 38 

dos membros para compor a CT-AS; 6) Assuntos gerais. Após a verificação de quórum, a Sra. Luiza 39 

Cristina Krau de Oliveira (Presidente do CERHI) iniciou a reunião solicitando que houvesse inversão de 40 

pauta, conforme apresentado a seguir. Passando então para o 1º item: Aprovação das atas da 37ª R.O. 41 

(23.02.2011) e 2ª R.E. CERHI-RJ (16.03.2011). Foi solicitado pelo Sr. Gilmar Prado Jacob (APARÉIA) que 42 

incluísse com mais detalhes sua colocação na 37ª Reunião Ordinária do CERHI-RJ, e ainda, a do Sr. 43 

Friedrich Wilhelm Herms (UERJ) quando se refere ao mesmo assunto. Sendo assim a referida minuta de 44 

ata será considerada aprovada somente na próxima reunião ordinária do CERHI-RJ, em 29.06.2011, após 45 

conferência e alteração do solicitado entre as linhas 150 e 154. Já a minuta da ata da 2ª Reunião 46 

Extraordinária do CERHI-RJ foi aprovada por unanimidade. Seguindo a reunião, enquanto aguardava-se 47 



 

o representante do INEA que faria a apresentação do item 2, foi feita uma inversão para o 4º item da 48 

pauta: Indicação de representantes do CERHI-RJ para comporem as Comissões de Avaliação dos 49 

Contratos de Gestão (CG nº 01: INEA-AGEVAP-CBHs Paraíba do Sul; CG nº 02: INEA-CILSJ-CBH LSJ e CG nº 50 

03: INEA-AGEVAP-Guandu). Candidataram-se as vagas os(as) senhores(as): Vera Lúcia Teixeira, 51 

representante do CBH Médio Paraíba do Sul, que fará parte da comissão de avaliação do CG nº 01 (INEA-52 

AGEVAP-CBHs Paraíba do Sul); Rachel Bardy Prado, representante da Embrapa, fará parte da comissão 53 

de avaliação do CG nº 03 (INEA-AGEVAP-Guandu); e Affonso Henrique de Albuquerque Jr., 54 

representante do CBH Macaé e das Ostras, participará da comissão de avaliação do CG nº 03 (INEA-55 

AGEVAP-Guandu), a sra. Fátima Casarin solicitou que na próxima reunião fosse apresentada a 56 

composição de cada comissão de avaliação dos Contratos Gestão com Entidades Delegatárias. Em 57 

seguida, retornou-se o 2º item de pauta: Apresentação sobre o desastre na Região Serrana e as ações 58 

do INEA para a recuperação ambiental das principais áreas afetadas, onde o Sr. Edson Falcão (Assessor 59 

da DIGAT) realizou uma apresentação com os principais danos causados ao meio ambiente na catástrofe 60 

ocorrida na Região Serrana em 12.01.2011, apontando ainda, as ações do INEA para controle de 61 

inundação e recuperação ambiental. Informou sobre os principais municípios afetados nos quais o INEA 62 

vem atuando: Nova Friburgo, Teresópolis, Petrópolis, Sumidouro, Bom Jardim, Areal e São José do Vale 63 

do Rio Preto. Ações emergenciais: 1) Vistoria e dimensionamento de vãos das pontes danificadas e 64 

destruídas nos Municípios: Nova Friburgo: 60 pontes, Petrópolis: 15 pontes, Teresópolis: 41 pontes, 65 

Areal: 9 pontes, Bom Jardim: 16 pontes, São José do Rio Preto: 21 pontes e Sumidouro: 18 pontes; 2) 66 

Desassoreamento de rios: Rio Cuiabá, Petrópolis, Teresópolis. Ações de recuperação ambiental e 67 

mitigação de freqüência e efeito de inundações: 1) Projeto de controle de inundações e recuperação 68 

ambiental - Municípios contemplados: Nova Friburgo, Teresópolis e Petrópolis - Escopo dos estudos: 69 

Intervenções hidráulicas: dragagem, barragens, recomposição de taludes, etc; Intervenções não 70 

estruturais: parques fluviais, reflorestamento da mata ciliar, etc; 2) Sistema de prevenção e 71 

gerenciamento de desastres para o ERJ: Integração dos monitoramentos - Deslocamento de massa X 72 

Enchentes, Monitoramento hidrometeorológico - Melhoria da qualidade da informação e Ampliação da 73 

rede de monitoramento, Plano de Contingência - Integração dos atores envolvidos, Protocolo de 74 

comunicação e Instalação de sirenes, Aquisição de Radares: Dois radares banda C ‐ fixos ‐ do tipo 75 

Doppler, cobrindo o ERJ e algumas áreas dos estados vizinhos, o que permitirá monitorar o 76 

deslocamento de formações provenientes de outras regiões. Radar 1: Parati ‐ Angra – Baixada 77 

Fluminense e Radar 2: Região Serrana –Macaé – Campos. Treinamento de técnicos e operação assistida 78 

por 6 meses, Integração com radar PMRJ, Pico do Couto e estados vizinhos, prazos para conclusão em 79 

até 10 meses, o valor de US$ 8 milhões (U$ 4,5 milhões do BIRD + contrapartida de U$ 3,5 milhões do 80 

FECAM). Modelagem do Sistema de Alerta de Desastres Hidrológicos do ERJ: Descrição - Estudo para 81 

modelar a estrutura e funcionamento do Sistema de Alerta de Desastres Hidrológicos em território 82 

fluminense, incluindo a definição de protocolos básicos a serem utilizados pelo estado (INEA, DRM, 83 

Defesa Civil) e por municípios em ações de prevenção, resposta e contingência. Prazo para conclusão em 84 

até 10 meses, e valor: US$ 400 mil. Modelagem institucional para gerenciamento de riscos e 85 

emergências no ERJ: Descrição - Estudo para propor um arranjo institucional adequado ao 86 

gerenciamento de riscos e emergências, em nível estadual, de modo a assegurar a sinergia entre as 87 

diferentes agências envolvidas (INEA‐DRM‐SIMERJ‐Defesa Civil e outros), evitando sobreposições e 88 

melhorando o tempo de resposta. Prazo para conclusão em até 10 meses e valor: US$ 100 mil; 3) 89 

Reassentamento emergencial no município de Petrópolis - Cadastramento e Negociação de 180 90 

moradias na margens do rio Santo Antonio. Ao final da apresentação, a Sra. Gláucia Freitas Sampaio 91 

sugeriu a Sra. Rosa Maria Formiga e ao Sr. Edson Falcão que esta apresentação seja também oferecida 92 

nas próximas plenárias do CBH Rio Dois Rios e Piabanha. O próximo item de pauta seria o 3º, mas foi 93 

inserido em assuntos gerais. Dando continuidade, a Presidente do CERHI-RJ, Sra. Luiza Cristina Krau de 94 



 

Oliveira, passou para o 5º item: Ratificação das indicações dos membros para compor a CT-AS (Câmara 95 

Técnica de Águas Subterrâneas), conforme a seguir: 1) Anderson Marques Martins – ABAS, 2) Marcelo 96 

Torres – SEA, 3) Cláudia Barros – Águas de Niterói, 4) Débora Toci – DRM/RJ, 5) Maria Luiza Ferreira da 97 

Silva – SAAETRI, 6) Décio Tubbs – CBH Guandu, 7) Jaime Azulay – CEDAE, 8) Rodolfo S. Coutinho Coimbra 98 

– Secretaria do Ambiente e Rec. Hídricos, 9) Maria da Glória Alves – UENF e 10) Gerson Cardoso da Silva 99 

Junior (ABAS). Os 09 (nove) nomes anteriormente sugeridos, e ainda, o 10º membro, que foi indicado na 100 

presente reunião, foram aprovados por unanimidade. E por último, foi apresentado o 6º item: Assuntos 101 

gerais: 1) Análise da proposta do INEA sobre procedimentos do CERHI-RJ para ratificação da utilização 102 

dos recursos do FUNDRHI pelos comitês de bacia; 2) Controle de freqüência do CERHI-RJ, onde ficou 103 

decidido que será dada mais uma chance para que todos compareçam na próxima reunião e caso as 104 

faltas continuem a secretaria executiva do CERHI-RJ enviará uma carta para o órgão responsável para 105 

que seja indicado outro nome para representá-lo; 3) Sra. Fátima Casarin pediu para participar como 106 

convidada dos Grupos de Trabalho do Regimento Interno do CERHI-RJ, bem como da discussão de 107 

Usuários e Sociedade Civil, então seu nome e e-mail foram incluídos na relação; 4) A sra. Luiza Cristina 108 

Krau de Oliveira explicou que uma carta e e-mail do CERHI-RJ, solicitando esclarecimentos com relação à 109 

situação apontada pelo Sr. Gilmar Prado Jacob, já foram enviados ao CBH LSJ, mas que até hoje não foi 110 

recebida nenhuma resposta formal. Após a exposição desta questão, a Presidente do CERHI-RJ, teve o 111 

total apoio da Secretária Executiva do CERHI-RJ e concordância da maioria dos membros presentes para 112 

colocar este assunto em votação. Foi informado que o CERHI-RJ não delibera sobre os conflitos 113 

existentes nos CBHs, e sim dos conflitos existentes entre os Comitês de Bacia Hidrográfica cujos corpos 114 

d’água sejam de domínio do Estado, e que não seria de competência deste plenário arbitrar sobre a 115 

anulação de uma AGO de CBH.  Após diversas manifestações dos conselheiros e de convidados, foi 116 

colocada em votação se “Não caberia ao CERHI-RJ atender ao pedido de cancelamento da 14ª AGO do 117 

CBHLSJ”. Após votação, foi decidido pela maioria dos presentes, mesmo havendo votos contrários e 118 

abstenções, que não caberia ao CERHI-RJ atender ao pedido de cancelamento da 14ª AGO do CBHLSJ. O 119 

CERHI-RJ delimita os limites e conceitos dos CBHs, mas jamais interfere nas decisões dos CBHs. Concluiu-120 

se então, que não é de competência do CERHI-RJ interferir neste assunto; 5) A sra. Gláucia Sampaio 121 

(INEA) informou que por falta de quorum nas reuniões dos Grupos de Trabalho não será possível relatar 122 

a conclusão sobre OSCHIRI, e pediu que os membros compareçam nas próximas reuniões, caso contrário 123 

serão substituídos; 6) Apresentação do Parecer da Procuradoria do INEA sobre a reativação da CT de 124 

Sistemas de Gestão: A sra. Rosa Maria Formiga comentou que considera necessário que tudo esteja 125 

relacionado ao FUNDRHI seja encaminhado ao CERHI-RJ e ainda publicado em D.O.. A Procuradoria do 126 

INEA apontou uma possibilidade a este Conselho as deliberações do FUNDRHI, onde fosse criada uma 127 

Comissão permanente com 06(seis) membros, sendo 02 (dois) de cada segmento. A sra. Rosa Maria 128 

Formiga se comprometeu a redigir um documento e posteriormente enviá-lo para todos para a próxima 129 

reunião. Sugeriu ainda, que tal assunto seja apresentado em formato de Resolução; 7) Informes da 130 

Resolução Guandu rio dos Poços - Dispõe sobre a obra de proteção da tomada d´água da CEDAE no rio 131 

Guandu. Sendo assim, a presidente do CERHI, Sra. Luiza Cristina Krau de Oliveira (FURNAS), agradeceu a 132 

presença de todos e declarou encerrada a 38ª Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Recursos 133 

Hídricos às 18:00h. 134 

 135 

                      136 
Luiza Cristina Krau de Oliveira Rosa Maria Formiga Johnsson 
Presidente CERHI-RJ 
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